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E5_8D_AB_E6_96_B9_EF_c122_485670.htm 尊敬的江平老师、

王家福老师、夏勇所长、陈(sū)副所长，女士们、先生们： 

能在这样一个仪式上致辞，我感到非常荣幸。在这里我有多

重的身份，但最重要的身份是江平老师的学生。作为学生，

我们都应为自己的老师在74岁的时候被聘任为法学研究所的

荣誉研究员表示由衷的祝贺，想跟江老师说：祝福您！ 我相

信很多机构都想和江老师发生关联，许多人都特别愿意表达

他们内心的一份敬意。江老师在中国的法学界、教育界拥有

如此崇高的地位不是没有来由的，重要的是江老师言行中体

现出来的精神令人敬佩。我一直在思考这种精神，甚至也有

幸体会这种精神。过去在中国政法大学读研究生，后来又留

校任教，自己有机会聆听江老师教诲，感受他的魅力。1988

年，我曾经在一家公司作一个业务员，后来因为某种原因，

在那里呆不下去，就找到江老师求助，他使我很快地回到了

学术单位。可以说，在那个极其困难的时刻，是江老师把我

又拉回到学术界。所以，每念及此，我总是对江老师心存感

激。 我觉得江老师的精神可以从三个层面去理解 第一，他有

着非常强烈的令人感动的道德勇气。这种道德勇气可以说是

延伸到他生活的每个环节。江老师有深切的家国之忧，并对

民族的命运一直保持着最强烈的关注。他有一句名言，他也

常常将此题给他的学生们："只向真理低头"。江老师60岁寿辰

时，中国政法大学的毕业生们自发地为江老师祝寿。在祝寿

活动进入高潮的时候，我们都要求江老师表演一个节目。江



老师走路不太方便，但是我们还是看到他步履的坚定，他用

英文演唱了美国工会运动的一支歌曲，叫《我们绝不动摇》

。看到这个场面，在场的每一个人的心灵都深受震动。一个

民族、一个国家需要有自己的脊梁，而江老师就属于这样的

脊梁，而法治社会的建立靠得也就是这样的脊梁。 第二，江

老师身上体现的是知识分子的尊严。在相当长的时间里，知

识分子一直被视为依附性的群体，他们只是为某种阶级服务

，自身决无独立的品格。直到今天，知识分子如何保持独立

的品格，仍是我们每一个人都经常要面对的考验。江老师是

著名学者，他的学术领域不仅仅在民商法，还在其他的许多

领域，近年来尤其关注宪法问题。江老师意识到民法得以具

有生命，离不开一个良好的宪政环境。江老师对于在中国建

设宪政体制所面临的问题有敏锐的洞察，他的言说在理论高

度和立论的独立性上，都超越了某些一辈子研究宪法的学者

，显示了江老师真正拥有知识分子的尊严、智慧和品格。 第

三，江老师不断提携后学的精神感人至深。在70岁的时候，

他拿出自己的积蓄，宣布成立"江平民商法学基金"，对于那

些在法学学习和研究上成绩突出的学子加以表彰。同时，江

老师足迹踏遍大江南北，给各种各样的人讲课，这些人都通

过学习不仅了解了民商法的知识，还了解了江老师的精神以

及他博大精深的学问。我认为江老师在我们这个时代里对于

后学而言，可以说是影响最大的教师之一，他是我们这个民

族的法学老师。 江老师内心充满着对生活和我们这个世界的

热爱，他喜欢古典音乐，也是一个级别很高的球迷，对于世

界杯和欧洲杯的转播，江老师也和年青人有同样的热情，后

半夜三点爬起来看球，第二天又兴致勃勃地参与学术研讨。



那样充沛的精力让年轻人也自叹弗如。今天，这样的仪式让

我为江老师感到由衷的高兴，也不免让我对于未来有一份企

盼，希望将来我七十四岁的时候也能够受聘成为法学所的荣

誉研究员，也有江老师这样健康的身体，更重要的是，有江

老师这样的精神。 谢谢大家！(根据录音整理) 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


